

Ayer en el Congreso Aerogramas de anoche

Comentarios en corrillos. -- Los Agricultores y el Empréstito

Agentes de los Banqueros pulsán la opinión de los

- congresistas -

Agentes especiales

En Palacio y en los corrillos de diputados, el negociado del empréstito fué hoy el tópico de las conversaciones y los comentarios.

Procuramos determinar el ambiente que existe en la Cámara respecto a ese negocio, aún en gestión, con este resultado.

Salvo especialísimas excepciones los congresistas convienen en lo urgido que está el país del auxilio del capital extranjero para solucionar convenientemente el desagradable estado de las finanzas internas.

Interesante observación

Cosa rara; de esta vez, no oímos en labios de ninguno de los señores diputados la antigua frase sacramental: ¿quién nos responde de que los dineros del empréstito serán bien empleados?

Será, —reflexionamos nosotros,—que ya los señores legisladores van concediendo con fianza a los manejos de la actual administración?

Posiblemente; y, con razón, porque, la verdad es, que estas gentes, han manejado hasta ahora los dineros nacionales con escrupulosidad.

Dos corrientes de opinión

Acercas del monto del préstamo existen en la Cámara dos corrientes de opinión, perfectamente determinadas; una, la más débil, que apoya la tesis del señor Presidente de la República, quien desea que el empréstito no pase de cuatro millones de dólares, y la otra, la más potente, que desearía se obtuviera la suma de 25 millones indispensable para llenar satisfactoriamente todas las necesidades económicas de la Nación y que, a base de un programa reconstructivo, se colocará al país en condiciones de obtener su mayor producción para obtener de ese máximo de riquezas las facilidades convenientes para pagar la nueva deuda.

Por el Internacional

La diputación Agrícola favorece la última tesis, con este bienentendido: débese cancelar en primer término toda la deuda del Banco Internacional para que esa institución pueda renovar operaciones y favorecer con esos dineros al comercio, la agricultura y las industrias; de lo contrario los diputados Agrícolas no aceptarán el proyecto de empréstito. Ellos preparan una conferencia privada para analizar la situación y proceder. Esto lo harán cuando conozcan el texto oficial del proyecto de contrato.

Agentes especiales de los banqueros nacionales han hecho acto de presencia por la Secretaría del Congreso acaso en misión de establecer la corriente dominadora en la materia seguramente para proceder en los negocios de cambio de acuerdo con... las circunstancias.

Ya se puede adivinar las clases de impresiones que los banqueros han recibido en el particular de sus agentes, cuando ya han dispuesto tirar apresuradamente a la baja. Repetimos, de parte del Congreso la negociación de empréstito no será obstaculizada. Esto es evidente.

Los incrédulos

Determinados banqueros jamás consideraron factible la negociación de empréstito, y en sus desmedidas ambiciones especulativas, ellos compraron dólares en cantidades muy considerables; hoy que ven la realidad de las cosas y que consideran que el empréstito se hará, ante la influencia razonable de la baja del cambio, ellos hacen poderíos por sostenerlos hasta salir del stock de oro que conservan, lo que no les será posible porque es materialmen-

te incontinente la fuerza de la oferta de letras que se ha desarrollado en el Mercado Monetario. Comisionados especiales de esos banqueros ayudan en el Bolsín a las pretensiones de aquellos señores, pero, repetimos, sin resultado práctico alguno.

Garantías del empréstito

Respecto a este tópico de actualidad, de todo se ha habido y dicho, menos de las garantías que exigirán los banqueros americanos para concedernos el préstamo.

A este particular el señor Secretario de Hacienda, dice; de ese extremo de la cuestión, nada he tocado con los banqueros; ellos pedirán, yo les ofreceré y al cabo llegaremos a un buen acuerdo; esa no será circunstancia por la cual no logremos realizar la operación financiera en miras.

Las dos mejores rentas

Entre las rentas disponibles, las mejores de ellas son, la del banano y el café. Seguramente sean esas las que exijan los presamistas americanos para realizar el negocio y, aunque el producto de una de ellas, la del café, figura en el presupuesto de ingresos, esa no será dificultad que impida destinarla a su vez a garantizar aquella deuda. Seguramente por ahí se irán las pretensiones de los banqueros.

Mercado de Monedas

El Cambio estabilizado. - Poca oferta y ninguna demanda

La situación del mercado es la misma, exactamente, que la de ayer, al cerrar los Bancos operaciones.

El Costa Rica abrió con un tipo de 430 por ciento para ventas y de 427 por ciento para compras. El Royal lo mismo; el Mercantil, como de costumbre, permanece completamente inactivo.

Collado es el banquero que agita la situación; dijéramos, casi el controlador de la situación; él provocó esta baja y la sostiene, contra las pretensiones de algunos competidores que hacen lo posible por contener la caída del cambio.

Sasso y Pirie Sues. permanecen a la expectativa; John M. Keith sigue la corriente; ambas casas bancarias, ni pinchan ni cortan en la situación.

Uno de los agentes callejeros del Royal, nos dijo: de diez días a esta parte ese Banco ha vendido no menos de cuarenta mil dólares; él especula a la

baja; en cambio el Costa Rica ha obtenido casi todos esos valores; quiere decir que la referida institución juega al alza. Esta circunstancia la constatamos nosotros ayer.

La perspectiva del mercado es de baja; la oferta es poca, cierto, pero la demanda es absolutamente nula.

El comercio no compra oro; permanece completamente inactivo. Se tiene la seguridad de que el cambio bajará mucho más y esperan los comerciantes el mayor descenso del cambio para llenar sus necesidades corrientes. Y en esto proceden correctamente.

Espérase que al finalizar la semana los dólares se han de cotizar al 420 por ciento, por lo alto.

El tipo de cambio sobre otras monedas no ha variado tampoco.

A las tres de la tarde de hoy los dólares cotizáronse al 427 por ciento.

Había oferta abundante.

Rusia considera lucha defensiva la de Turquía

Riga, 17.—Kara Khan, diputado soviético, comisionado de asuntos extranjeros, ha enviado una larga respuesta a la nota de Lord Balfour, Secretario Interino Inglés, manifestando que Rusia no reconoce más acuerdo con Turquía respecto de los Dardanelos y el Bósforo que el concluido en Moscú en 1921, que otorga paso libre todos los barcos en viajes comerciales. Rusia insiste en que solamente los países vecinos al Mar Negro deben ser tomados en cuenta, negándole derecho a los países distantes a intervenir. Rusia dice que considera la de Turquía una lucha por su existencia y no seña lucha por su existencia y no está dispuesta a estorbar una lucha defensiva de otro país.

Los americanos investigan el proceder de dos Cónsules en Inglaterra

Washington, 17.—Se ha anunciado en el Departamento de Estado que el Cónsul General Nelson Johnson salió hoy para Inglaterra a hacer una investigación detallada de los cargos formulados contra el ex-Cónsul y el vice-Cónsul de los Estados Unidos en New Castle, cuyo exequatur fue cancelado por el Gobierno Inglés.

Incendio en Nueva Orleans

Nueva Orleans, 17.—Un incendio ocurrido el viernes en la noche produjo daños que se calculan en \$ 757,144, de los cuales corresponden al Gobierno \$ 557,144.

Los ingleses y los Dardanelos

Londres, 17.—Las tropas inglesas están atrincherándose en puntos estratégicos en los Dardanelos. Los batallones francés e italiano se apresuran a sumarse a los ingleses. El contingente Anzac de Nueva Zelanda que prestó servicios en los Dardanelos durante la guerra mundial vuelve a esa región. La firme determinación de los Aliados de mantener la libertad de los Dardanelos y del Bósforo se está llevando a cabo rápidamente.

Ascensos militares en los Estados Unidos

Washington, 17.—El Presidente Harding aprobó el sábado una lista de seis Generales de Brigada para ser promovidos Mayores Generales, la lista más grande de promociones de oficiales de alto rango en tiempo de paz.

Nuevo fracaso de negociaciones ruso-americanas

Berlín, 17.—Se han entablado negociaciones informales entre el Embajador Americano Houghton y los Ministros de Relaciones Exteriores y de Comercio Rusos, respecto de la sugestión de Rusia de permitir que una comisión de expertos americanos investigue las condiciones económicas de ese país.

El sábado se llegó a una conclusión negativa, al ser entregada la contestación rusa, en la cual solicita la reciprocidad en esta investigación, pues de otro modo el Gobierno soviético se colocaría en una condición de inferioridad.

Informes pedidos al Almirante Bristol

Washington, 18.—El Departamento de Estado ha pedido hoy al Contralmirante Bristol, Alto Comisario Americano en Constantinopla, que envíe informes concretos sobre el número de ciudadanos americanos que necesitan socorros. A causa de la destrucción de Esmirna, el Almirante Bristol no ha contestado al Departamento el plan solicitado.

Se estima infructuosa la gestión financiera de los alemanes en Londres

Londres, 17.—La visita de Rudolph Harventeln, Presidente del Reichsbank, del doctor Fischer, Secretario de Finanzas alemán, se considera aquí infructuosa, en lo que a resultados positivos se refiere.

Ambos se han negado a hacer ninguna manifestación respecto de las negociaciones con el Banco de Inglaterra, antes de su partida a París.

Sun Yat Sen contra los empréstitos

Shanghai, 17.—El doctor Sun Yat Sen, ex-Presidente de la China del Sur se declaró contra el otorgamiento de empréstitos a los que ocupan el poder nominal de Pekín. No debe darse empréstitos,—dijo—sino a un Comité gubernativo para desarrollar una política financiera de reconstrucción. Abogó por la reorganización del sistema monetario, basado en pesos de plata con valor cambiario fijado en oro.

El hecho de sangre ayer en San Francisco de Guadalupe

A las nueve de la noche de ayer hubo que lamentar otro hecho de sangre que, por la forma en que se desarrolló y con los antecedentes que hay de por medio, ha causado indignación general.

El caso es el siguiente:

Don Juan López Barrantes y su señora esposa, quienes viven en San Francisco de Asís, tienen una hermosa hija, de nombre Luisa, que desde hace tiempos viene siendo cortejada por Juan Madrigal.

Lo que, si fuera solamente eso, nada tendría de particular.

Pero sucede que el referido Madrigal es hombre casado.

Que es lo grave.

En vista, pues, de que esas relaciones amorosas imposibles amenazaban con cobrar cuerpo y terminar en un posible desastre, el señor López llamó la atención al obstinado yerno.

Todo fue en vano.

Ayer, pues la señorita Luisa

trabaja en "El Laberinto", al salir de sus labores, su mamá la vio aparejada por Madrigal.

Ante esta obstinación de los jóvenes enamorados, la señora contó a su marido lo ocurrido.

Este, fuera de sí, salió a buscar a Madrigal al puente de San Francisco para llamarle a cuentas.

Así lo hizo. Hubo palabras fuertes, y el asunto terminó a bofetadas, por ambas partes.

En la refriega, Madrigal sacó un puñal y lo hundió en la espalda del señor López, quien cayó al suelo.

Algunos vecinos lo alzaron y llamaron al Dr. Ricardo Jiménez quien le practicó las primeras curaciones.

La autoridad se distinguió por su pasividad, pues el hecho no fue conocido por el señor Alcalde del lugar sino hasta que la señora del herido lo denunció esta mañana.

Lamentamos la desgracia.

Entierro de doña Adelina Espeleta de Brenes

Con un lujoso acompañamiento verificóse ayer a las cuatro de la tarde las honras fúnebres en memoria de doña Adelina Espeleta de Brenes fallecida ayer en esta capital.

A continuación salió el cortejo de la iglesia de la Soledad, camino al Cementerio de Obveros.

Hubo gran concurso de ofrendas florales, entre las que anotamos las enviadas por los siguientes: José Ulloa, Jerónimo

Ulloa, Tránsito Avila, Merce-

des Ulloa y señora, Rafael Lo-

bo y Sra., Carlos Hernández,

Rita A. de Avila, Hermanas

Avila, Manuel Campos y Hnos.

Antonio Avila, Rubén Solano,

Neftalí Marín y Sra., Carlos

Collado y Sra., Angela Chavarría,

Juan Bta. Brenes y señora,

Mariano Solano y Sra., Noé

Solano y Sra., Víctor M. Aguilar

Renovamos nuestro pesar a la familia doliente.

\$ 50.00 por veinte caricaturas

Las celebradas caricaturas debidas al lápiz maestro de Noé Solano, y que se exhibieron en la exposición última, causaron un justo y unánime aplauso por parte del público.

Son veinte trabajos, todos en diferentes estilos y a cual más notable, sobresaliendo entre ellos el del señor presidente Acosta, que es un sólo trazo, el de don Ramón Zelaya.

A tal punto cautivaron estos trabajos la atención de un jo-

ven oficial de la fragata norteamericana, quien por lo visto cultivaba ese género de arte, que ofreció cincuenta dólares por la colección.

Pero como no estaba presente su autor en esos momentos, no pudo cerrarse el trato.

El joven oficial dejó su dirección para establecer correspondencia con el caricaturista señor Solano.

La situación de Guatemala es pavorosa

En menos de 20 días fueron fusiladas no menos de 150 personas

Lo que refiere un pasajero llegado de Puerto Barrios

Procedente de Puerto Barrios, Guatemala, llegó a esta capital el señor Hermenegildo Huertas Salcedo, quien informa lo que sigue, a propósito de la situación política de aquel país.

La República está en paz, cierto, pero indefectiblemente en el ánimo del pueblo germina la inquietud por la rebelión.

Así se explica el caso de que, a cualquier grito de rebelión contra el Gobierno, el indio se eche el rifle al hombro y se lance a la guerra.

Fué lo que sucedió en el último levantamiento; a la voz de revolución algunos pueblos levantaronse en armas y armóse el

gran zafarrancho, que bastantes víctimas ha costado. No fue esa una revolución bien organizada; de ahí que el Gobierno de Orellana lograra en pocos días debelar el movimiento.

En veinte días—me aseguró allá una prominente autoridad—Ubico hizo pasar por las armas no menos de ciento cincuenta personas.

Todo alzado que fuera tomado prisionero y aun los sospechosos eran fusilados en seguida sin previo proceso; más aun; sin previa investigación común.

De los tiranos de mi tierra, Ubico ha batido el record en esta clase de crímenes que ca-

lifican de políticos para justificar los medios, pero que en realidad son miserables asesinatos que ha de reprobado el mundo civilizado.

Ignoro detalles de ese levantamiento porque durante esos días de terror, a Puerto Barrios, mi residencia, llegaban noticias muy vagas de los sucesos.

En los momentos más difíciles para el Gobierno llegó un barco de guerra americano, desembarcó su comandante y notificó al Gobierno de Orellana que si él no restablecía la paz, tropas estadounidenses procederían en aquel sentido.

Este fue un decir de las gentes de Puerto Barrios, que yo tampoco pude constatar de manera oficial, pero es lo cierto, que, a partir de esa fecha la guerra del gobierno con las tropas de los revolucionarios fue sin cuartel; desde ese día, menudearon los crímenes por fusilamientos.

La situación de Guatemala es pavorosa; las pocas gentes que solían llegar del interior, casi todos extranjeros, me decían que aquello estaba invivible; que todas las mañanas eran recogidos de las calles cadáveres de gentes que en las noches eran muertas por los sicarios de los tiranos.

Que durante la tortuosa tiranía de Estrada Cabrera, jamás presentáronse épocas de tanta maldad y villanía; efectivamente, don Manuel resulta una man-

sa paloma comparada con los dos hombres que hoy rigen los destinos de aquel país.

Tanto es el terror de los habitantes, que algunos prestigiosos hombres del partido conservador hanse presentado azorados en palacio manifestando que no participan en ninguna clase de agitaciones políticas, ni las autorizan siquiera.

Y es que el miedo a la bala y al machete es grande; en fin, que por cualquier cosa, por cualquier sospecha, el más encopetado ciudadano es pasado por las armas.

Orellana y Ubico gobiernan, pues, imponiéndose por terror; y así continuarán sepa Dios por cuánto tiempo más.

Ellos tienen un ejército numeroso y fiel; esto es lo cierto; como también lo es que una numerosísima población indígena apoya su política.

En consecuencia, imaginarse que fácilmente pueda derrocar a aquellos hombres del poder es una bobería; están fuertes, muy fuertes y consolidados por el ejército y por la intelectualidad guatemalteca; Orellana y Ubico asimismo cuentan con las simpatías de los políticos que rodearon a Cabrera, sin faltar uno, y entre los que hay algunos hombres de talento.

Esa fue precisamente una de las circunstancias que se tomaron en cuenta para el reconocimiento de Orellana. (?)

A los tiranos no ha faltado dinero para hacer frente a los

gastos de guerra; en los últimos días de refriega llegaron miles de Nueva York tres millones de dólares, resto de un fuerte depósito nacional que Herrera dejara en uno de los bancos neoyorkinos.

Eso por una parte; por otra, banqueros americanos prestaronles millón y medio de dólares; con esas sumas, ellos pudieron salvar la situación económica y quedar bien con su ejército.

A los primeros disturbios ocurridos en determinadas provincias occidentales, los tiranos reclutaron veintinueve mil voluntarios que fueron debidamente e-

quipados y puestos en pie de guerra; esta circunstancia demuestra la popularidad de aquellos hombres en determinados departamentos donde prevalece la población indígena.

En fin, repito, no será fácil derrocar a aquellos hombres; acaso con el veneno o el puñal, pero imposible por la revolución; esto es a mi humilde modo de ver las cosas. Triste es confesarlo, porque desearía para mi patria mejores días, pero esta es la verdad.

Con esta desagradable circunstancia, nunca como ahora ha estado más desorganizada la oposición en Guatemala.

-- Día a Día --

Las cuatro voces proféticas

El gobierno alemán, hace poco, consideró la posibilidad de cerrar la bolsa en vista del pánico que se ha producido en el cambio—debido al colapso de la conferencia de Londres. Pueden comprarse hoy mil marcos con un dólar, cuando antes de la guerra el marco valía 24 centavos oro.

El hecho de que no se concediera la moratoria a Alemania ha producido pesimismo en todos los círculos, inclusive los oficiales.

Los empleados alemanes dicen que el futuro es incierto, pero que tenían esperanzas de alivio de parte de la comisión de reparaciones.

“Aun con las mejores intenciones es imposible para Alemania pagar dos millones de libras esterlinas a las oficinas liquidadoras francesa y británica a cuenta de las deudas privadas”, se dice en la nota alemana acompañado el pago de 500,000 libras esterlinas.

Los franceses habían pedido el pago de dos millones de libras.

Cuatro grandes problemas internacionales confronta ahora Europa, a saber:

1. La indemnización alemana.
2. El problema ruso, respecto a la forma en la cual pudiera ser reconocido el soviético.
3. Solución de la cuestión del oriente a fin de terminar la guerra entre Grecia y Turquía.
4. Cancelación de las deudas de guerra.

El primer ministro Poincaré pedirá a la cámara que sancione la acción directa indepen-

diente contra Alemania, según las probabilidades, para compelirla a pagar la indemnización y las deudas privadas. Tal medida, sin duda, implica la ulterior ocupación de suelo alemán por Francia. Si Francia se decide a ello, puede precipitarse la crisis europea que se ha venido temiendo desde hace tiempo, inclusive la ruptura de la entente anglo-francesa.

Inglaterra demuestra amistad por Alemania y es apoyada por Italia. Francia, rudamente hostil a Alemania, es ayudada por Bélgica. Francia ha celebrado tratados o acuerdos con Bélgica, Polonia, Checoslovaquia, Rumanía y los turcos nacionalistas. Alemania y Rusia han celebrado un acuerdo que puede convertirse en alianza militar si aumenta la presión aliada contra Alemania. Italia se encuentra aislada virtualmente en cuanto concierne a alianzas.

Toda Europa está inquieta y en algunas partes reina el caos. Hay guerra en el oriente y en Irlanda. Alemania teme la guerra civil a menos que se solucionen definitivamente las diferencias entre Berlín y Munich.

Italia acaba de pasar por un vendaval de violencia, precipitada por la guerra entre fascistas y socialistas. El tratado de Sevres nunca ha sido ratificado. Pídesese la revisión del tratado de Versalles.

Los impuestos son crecidos en todas partes, particularmente en Inglaterra, Italia y Alemania. Los próximos meses dirán si el mundo acaba en terremoto o cielos claros.

Son capturados presuntos autores

Nuestros lectores están ya informados del acto de bandolerismo acontecido antenoche en la presa de los señores Tournon.

Se sabe que una cuadrilla de desalmados atacaron a mano armada a los guardas que vigilaban la referida presa, volando ésta con dinamita, luego.

Es un hecho de terrorismo que da mucho en qué pensar acerca de la corrupción de nuestros costumbres, por cuanto en él ya intervinieron factores de destrucción hasta ahora inaplicados.

Se está en frente de una nueva faz criminal muy usada por los sombríos agitadores de los barrios bajos de Europa que no encuentran más solución para satisfacer sus apetitos, que la que da la dinamita.

Y es hora oportuna la que ofrece el momento actual para que las autoridades represivas, ante esta nueva clase de terror

que se inicia, obren con mano dura, que cuanto más dureza se emplee, mayor será el beneficio para la colectividad.

En esta actitud parece haber estado el señor Jefe Político de Coronado, quien haciéndose eco de la indignación general, redobló toda clase de actividades logrando reducir a prisión ayer a Ramón Mora Navarro y Carmen Mora Granados por cuanto abrigan sospechas de estos dos sujetos.

El señor Alcalde de Guadalupe se apersonó prontamente en este hecho y ya ha levantado la sumaria respectiva, en la que aparecen declaraciones rendidas por indiciados.

Se ha solicitado el concurso de la Dirección General de Detectives y esto nos hace concebir la esperanza de que en breve será aclarado este hecho delictuoso que en tan grotesca forma se opone a todo avance de civilización.

Se declara nula una sesión de la Municipalidad de Santa Cruz

La Municipalidad de Santa Cruz con el fin exclusivo de deshacerse del Secretario Municipal don Ramón Arias, según nos informa persona que está al tanto de la política de aquel cantón, celebró una sesión extraordinaria resolviendo hacer un nuevo Presupuesto, para re-

formar la planta de empleados, rebajando los sueldos hasta un extremo ridículo, tendiendo a que fuera imposible al Secretario seguir en sus funciones.

Mala consejera es la pasión, y los Municipales olvidaron de convocatoria de ley para sesiones extraordinarias, contravi-

niendo en todas las formas a las Ordenanzas Municipales de 9 de noviembre de 1909, pues cometieron también la irregularidad de completar el quorum con regidores suplentes sin que los propietarios hubiesen presentado previamente sus excusas por escrito.

En todo parece que ha habido, como dijimos, el deseo de deshacerse del señor Secretario Arias, quien es un cumplido y laborioso empleado.

La Secretaría de Gobernación teniendo conocimiento de las irregularidades de aquel Ayuntamiento, le ha recordado ayer telegráficamente el cumplimiento del deber.

TEATRO MODERNO

Martes 19 de setiembre

A las 7 p. m.—Final de
— “MEA CULPA” —

A las 8.30 p. m.—Reprise de
— LA HIJA DEL DESTINO —

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la Elders & Fyffes Limited, entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLLO de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.) El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el CALAMARES que saldrá de Limón el día 29 de julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN.

Administrador.

San José, junio 22 de 1922.

ORTIZ

— JOYERO CHIC —

Curación radical del

— PALUDISMO —

por “LA VITRICINE”

LA VITRICINE cura para siempre el paludismo, resultado que la Quinina jamás ha producido

Se toma con agua dulce y cada enfermo la puede preparar por sí solo

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

PRECIO: ₡ 6-00 EL TRATAMIENTO

DEPOSITO GENERAL PARA CENTRO AMERICA:

INDUSTRIA FRANCESA

(50 varas al Sur del Hotel Washington)

APARTADO 479 — TEL. 173 — SAN JOSE, C. R.

Un importante problema económico nacional que va en vías de solucionar de manera satisfactoria los intereses del país

Una zona que será explotada por agricultores costarricenses

Desde que se pronunció el alza en el precio del banano y las fincas de ese cultivo adquirieron su antiguo valor, la extensa y predilecta zona de terreno de la reserva Astúa-Pirie ha sido perseguida por infinidad de empresarios nacionales y extranjeros que han pretendido explotarla, sin que el Gobierno haya cedido a las pretensiones de los interesados, no obstante las magníficas propuestas comerciales que han hecho algunos de ellos.

Nobles pretensiones

El Gobierno, que con tanto acierto dispuso hacer aquella reserva de terrenos, ha tenido en miras un noble ideal: que sea el costarricense el beneficiado con ellos, y al efecto se han planteado en más de una ocasión proyectos de dividir aquella zona en lotes para hacer la distribución entre agricultores nacionales, a fin de hacer factible la explotación de toda la región.

Serias dificultades

No ha sido posible realizar aquel ideal por falta de medios de comunicación para la exportación de la fruta. Si por las lagunas de Tortuguero, por el dineral que costaría la obra de canalización de las mismas; si por el Ferrocarril de Costa Rica, por las dificultades que siempre puso la Compañía para llevar hasta allá un ramal de la vía central. Por esta circunstancia siempre fracasaron las gestiones del Gobierno en aquel sentido.

El Gobierno Actual

A este respecto, al Gobierno del señor Acosta soplan mejores vientos que a los pasados. Posiblemente sea don Julio el que corone tan hermosa e importante obra de fomento agrícola, que será de colosal importancia económica para el país. Parece ser que la Northern Railway Company ha hecho indicaciones al Gobierno de encontrarse en posibilidad de habilitar aquellos terrenos por medio de los ramales ferroviarios que sean precisos, siempre que se les garantice

que en aquella zona han de cultivarse no menos de diez mil hectáreas de bananos; a esa base de explotación aquella empresa puede entrar en negocios pero de lo contrario no procederá.

Buena propuesta

La propuesta de la Northern es halagadora y fácilmente podrían suscribirse los recursos nacionales que emprendieran en aquellos trabajos porque entre ellos hay sed de explotar aquella industria de suyo tan lucrativa y de tanto porvenir. Por supuesto, el Gobierno no regalará aquellos terrenos; en eso jamás se ha pensado: los venderá o arrendará a precios convencionales. De toda suerte de allí ha de entrarle al Estado una suma considerable de dinero. Porque hay que advertir que son no menos de sesenta mil hectáreas de buenas tierras, las que forman aquella reserva.

Lo que eso significa

Para el porvenir de Limón, la realización del proyecto es

de inmensa importancia financiera; acaso sea uno de los factores que contribuyan más eficazmente al pretendido resurgimiento económico de aquel puerto, flagelado últimamente por la crisis más seria que allí se haya sentido.

La colonización de aquella rica y fértil región traerá por inmediata consecuencia una mayor animación en el comercio limonero y más intensas actividades en las gestiones comerciales de la United Fruit Co., de la cual Compañía depende indefectiblemente la vida económica de aquella importante población.

Para terminar

Estos informes los obtuvimos ayer de un particular que por circunstancias especiales, debe estar al tanto de los proyectos de la United Fruit y, aunque ellos a nosotros hacen fe, los trasmitimos al público con las reservas consiguientes. Procuraremos ratificarlos oficialmente y al efecto haremos mañana las gestiones del caso.

Por nuestra parte manifestamos que nos placiera sobremedida que el proyecto resultara una realidad.

Algunos detalles acerca del suceso trágico de ayer

Los colegas de la mañana ya han informado al público acerca del desgraciado suceso de ayer que culminó con un balazo que el joven Lamberto García se dió en la región del hígado.

Parece que este joven, que es hijo de don Ignacio García, hermano de don Cesáreo, venía llevando, de un tiempo a esta parte, una vida un tanto desesperada, sin que hasta la fecha se haya podido determinar sus móviles.

Que no son otros, a nuestro juicio, que los que proporciona la alegre juventud irreflexiva. Pues bien, ayer el joven García, desde temprano estuvo libando algunas copas.

Posiblemente fueron muchas. No de otra manera se comprende que perdiera totalmente el juicio hasta el extremo de atacar contra su vida.

A las tres y minutos, entró en la pulpería que fue de su tío don Cesáreo.

El dueño estaba distraído en una de las puertas del establecimiento, mirando a la calle.

El dependiente, sirviendo a unos clientes.

García Jiménez entró violentamente, dando muestras de excitación.

No habló a nadie. Ni vió a nadie.

Pasó al interior del mostrador y rápidamente se apoderó de un revólver Smith & Wesson, calibre 38, que el propietario del establecimiento tuvo

ra cogiendo de una estantería. Un instante no más y oyóse una detonación.

Fué rápida la escena. Violenta.

El cuerpo cayó al suelo inmediatamente.

Al ruido de la detonación, todos corrieron al lugar de donde había salido, y hallaron ahí, tendido, el cuerpo del infortunado joven.

El señor Alcalde no pudo ayer tomar declaración al señor García por dos motivos:

Hablaba incoherencias, debido a su estado de excitación

Y luego cayó en un profundo sopor a causa de la lesión que fue debilitándolo poderosamente.

Escritas las anteriores líneas nos llega la noticia de haber fallecido ya el infortunado joven, por cuyo motivo expresamos nuestra pena a sus afligidos padres.

Ofrecemos nuestros servicios

para Bautizos Bailes Banquetes y toda clase de fiestas sociales

Somos antiguos salomeros de las mejores cantinas las mejores cantinas de esta ciudad

Avisar a LA FERIA
a MAURILIO TENORIO y MARCO A. ROMAN

HIERRO PARA TECHOS
PAPEL "SULFIT" EN BULTOS
de 4000 pliegos a ¢ 16-00 el bulto
— LA GRANJA —
Apartado No. 256 — — — Teléfono No. 777

OFICINA DE AGRIMENSURA
QUIERE MEDIR SUS TERRENOS?
QUIERE PRACTICAR SU DESLINDÉ?
QUIERE REGAR SUS TIERRAS?
Diríjase a JOSE AMADOR U.
(Oficina del Lic. Marciano Acosta)

Industriales de catorce años

Con motivo de la última exposición verificada en el Porfirio Brenes, el público pudo dar se cuenta de un hecho simpático que es un canto al trabajo, realizado por los menores Eduardo y Enrique Pochet.

Estos niños que tienen 14 y 12 años, respectivamente y que son alumnos de ese plantel de enseñanza, enviaron, en calidad de regalo, varias cestas de galletas fabricadas por ellos, las que el público compró y gustó.

El producto fue destinado para ayudarse a los gastos de la exposición.

Hablando sobre la laboriosidad de estos dos pequeños, suponemos que desde hace como seis meses, ambos fabrican en su casa cierta cantidad de galletas que diariamente venden entre los compañeros de escuela, habiendo logrado, en esta forma, establecer una empresa formal, con los utensilios necesarios, cuyo valor lo han obtenido con los rendimientos que les ha dado su industria.

Es digno de ejemplo este hecho, que con placer relatamos; él viene a poner un rayo de esperanza en la visión de nuestro futuro que se nos presenta nebuloso por la degradación evidente que con dolor se mira apoderarse de las generaciones que vienen.

El suceso tranviario de ayer

Yendo el carro del tranvía No. 7 para la estación del Pacífico sobre la calle central, un muchacho de siete años de edad llamado Miguel A. Salazar se trepó colado, por la parte trasera, con tan mala suerte que en un rápido movimiento del carro cayó Salazar quebrándose una pierna. El golpeado fue atendido en la Cruz Roja donde se le hizo la primera curación; de ese establecimiento fue trasladado a su casa de habitación de donde pasará hoy al Hospital de San Juan de Dios.

Conductor de ese carro era el No. 19, Abraham Aguilar, y el motorista el No. 17 don Octavio Muñoz; pero según los partes de policía éstos no tienen ninguna responsabilidad, pues el muchacho no sólo se montó a espaldas de ellos, sino que pretendía no pagar.

El suceso ocurrió frente a la pulpería La Buenaventura.

sa de habitación de donde pasará hoy al Hospital de San Juan de Dios.

Conductor de ese carro era el No. 19, Abraham Aguilar, y el motorista el No. 17 don Octavio Muñoz; pero según los partes de policía éstos no tienen ninguna responsabilidad, pues el muchacho no sólo se montó a espaldas de ellos, sino que pretendía no pagar.

El suceso ocurrió frente a la pulpería La Buenaventura.

Un bibliotecario yanqui pide nuestras Memorias ministeriales que están aun inéditas o no están

Mr. P. L. Windsor, Bibliotecario de la Universidad de Illinois ha solicitado para sus archivos las Memorias de las Secretarías de Gobernación y Educación pública del 1917 al 1921.

A esos yanquis no se les pesa nada, y cuando nos le llega un número de La Gaceta, lo reclaman durante todo el año.

En el caso de las Memorias,

ya tendrán ellos para reír un rato, pues se les ha enviado solamente las de Gobernación y Policía de 1919 y 1920; la de 1917 está agotada y la de 1918 no se publicó; de la Cartera de Educación Pública están inéditas las de 1919 y 1920 y la de 1921 está próxima a publicarse; tal vez en la semana entrante verá la luz pública.



STROLLERS
15 CIGARRILOS POR 60 CENTIMOS
— PRUEBELOS —
Piza e Hijos.

COMERCiantES'
GRAN LIQUIDACION
A precios muy bajos en el almacén
R. MADRIGAL E HIJOS
— VAYA HOY MISMO —

DR. ODIO DE GRANDA
ha trasladado su Despacho a la casa de doña María Luisa v. de Casoria, contiguo a la casa de Agencias y Comisiones de don Ernesto Ortiz.
HORAS DE CONSULTA
De 10:30 a 11:30 a. m. y de 2 a 4 p. m.
TELEFONO No. 857.

La actual controversia industrial es el resultado del conflicto vital entre la industria y la finanza

Por SAMUEL GOMPERS
Presidente de la Federación
Americana del Trabajo

El actual conflicto industrial (la huelga de 500.000 mineros y 600.000 ferrocarrileros en los Estados Unidos) es el resultado de una pugna fundamental entre la industria y la finanza. Es la pugna entre el servicio y el lucro. Son grandísimas las fuerzas opuestas que operan en este conflicto, y continuarán operando hasta que tenga lugar un reajustamiento que establezca la supremacía del servicio y garantice el bienestar público.

La industria hoy está dominada por la finanza. En el caso de los ferrocarriles Wall Street formula la política ferrocarrilera con la vista siempre fija en las ganancias y no en el servicio que los ferrocarrileros deben rendir. Una política dictada por la finanza tiene como único objeto el lucro y, por lo mismo, exige salarios bajos; aplica la tijera donde quiera que es posible cortar algo, y cortará donde quiera que no hay una oposición suficiente fuerte para evitarlo.

La finanza no es competente para formular y dirigir la política que se deba seguir en el manejo de la industria. Lo primero que se requiere de la industria es que sirva al público, y esto no se podrá obtener mientras a los hombres y mujeres que la trabajen se les niegue el derecho de expresarse.

El objeto primordial de las minas de carbón debiera ser el de producir carbón para suministrar calor, luz y fuerza, pero hoy el objeto que se persigue no es otro que el de produ-

cir ganancias para sus dueños. Aun en los casos donde no resultan ganancias, la política formulada para el manejo de las minas va encaminada a ese solo fin.

Los que invierten capitales requieren una política obrera que haga posible la obtención de ganancias, y necesariamente tienen que oponerse a una política obrera cuyo primordial objeto sea el de la producción. La determinación y el control de la política de producción no pertenece a aquellos que sólo controlan el dinero. Es a determinación y ese control pertenecen propiamente a los interesados y encargados de la producción; a los que son competentes para formularla con conocimientos y necesidades del público; en una palabra a los que sirven al público y no al dólar.

Si el público lograra obtener el reconocimiento de sus legítimos derechos en conexión con la producción, muy luego dejaría de preocuparse por lo que se refiere al control del dinero. Si hoy se preocupa por ello, es porque el dinero es un instrumento por medio del cual se dispone de una fuerza immoderada e impropia.

Es menester conocer los datos con respecto a la población para comprender el mal de que ella adolece, pero estos datos son hoy propiedad privada y en algunos casos se consideran como tal con el apoyo y sanción de los gobiernos y cortes.

La "Federal Trade Commission" trató de recabar los datos sobre la producción del carbón por orden del Congreso. Estos datos sólo se podían obtener de los libros de contaduría de los propietarios de las minas, y cuando estos rehusaron a mostrar sus libros a la Comisión, las cortes los apoyaron, arguyendo que los datos que se buscaban son propiedad de los dueños de las minas.

El control financiero requiere que estos datos se guarden en secreto. Si la industria fuera controlada por la propia industria, esto no se haría necesario y el secreto dejaría de serlo, la competencia a base de dividendos cesaría, y sería reemplazada por la competencia a base de eficiencia en la producción, a base de servicio en su grado máximo, conservando, a la vez, los principios útiles de la competencia pero sin robar a los trabajadores y a los consumidores.

El ladronaje financiero es posible sólo porque los datos sobre la producción en la industria son propiedad privada y protegidos como tal. La propiedad privada en este sentido debe dejar de ser.

Cuando se trata de reducir las ganancias a moral del que éste que el público a del costo de la e todos que se lemanda que ado por el arduce.

El dinero se invierte para producir ganancias, no para producir artículos. Si los financieros pueden obtener mayores ganancias invirtiendo su dinero en una hábil jugada de bolsa de la que resulte una carestía artificial de algún artículo, que las que pueden obtener invirtiéndolo en la manufactura del mismo u otro artículo, prefieren lo primero, es decir, la jugada de bolsa.

La necesidad de producir artículos no tiene nada que ver con la inversión de dinero. Lo que les interesa es el porcenta-

je de ganancias que deja la inversión. No a todos les es dado invertir su dinero en especulaciones o negocios que dejen grandes ganancias. Algunos tienen que invertirlos en empresas que dejan menos utilidades. Pero unos y otros invierten su dinero con la idea primordial de obtener ganancias, y no con la idea primordial del servicio que puedan rendir sus empresas.

En consecuencia, la base del actual conflicto es que el objeto que hoy se persigue en la producción es el lucro. Y es

por esto que los dueños de las minas, organizados nacionalmente, guardan sus secretos y se rehusan a entrar en un convenio con los trabajadores. Y es por esto que los magnates ferrocarrileros, que manejan los ferrocarriles en beneficio de Wall Street, se rehusan a conferenciar con los trabajadores para llegar a un acuerdo. Los magnates están al servicio del lucro, no al de las necesidades del pueblo. Este es el punto capital; el fondo de la cuestión; y mientras el público no lo comprenda así y lo tome en seria consideración, seguirá tratando la situación superficialmente.

El primer paso para la eliminación del mal de que adolece la industria es el del establecimiento de un sistema uniforme de contaduría del costo de producción, por medio del cual sea posible la compilación científica de datos esenciales sobre la industria. La industria misma no conoce hoy esos datos sobre ella misma. Por lo que se refiere a su manejo y dirección, la industria está en manos de hombres que no ven más allá de la punta de la nariz.

En segundo lugar, se requiere que el público tenga acceso a estos datos sobre la producción. El público no puede formarse un juicio justo sin conocer estos datos, todos los datos, no sólo parte de ellos.

Estos son los primeros pasos. No se pueden tomar otros hasta no haber tomado estos. Sobre la base de una organización científica y la propiedad pública de los datos industriales, los demás pasos que deban tomarse serán determinados sobre el propio pueblo. Nadie puede prever con exactitud, ni tampoco es necesario.

Wall Street es como un tonto que va en ancas de una locomotora desenfrenada. Le falta inteligencia. Wall Street va ciegameamente en medio del tumulto de elementos que buscan eternamente las ganancias, sin importarles un pito cosa que no deje o cuando menos proteja el lucro.

Es menester despojar a Wall Street de su fuerza, arrancar sus pulpos de nuestra industria, y arrancarlos de raíz. El problema por resolver el hondo, vital. No es una lucha de clases, sino una lucha entre dos grandes fuerzas primarias: una lucha entre el interés del grupo y el interés universal de la humanidad.

Huelgas como las de los ferrocarriles, las minas y las fábricas textiles no pueden ser comprendidas con sólo estudiar la superficie. Hay que estudiar el fondo para llegar a la verdad.

El trabajo está en la línea de fuego luchando por la humanidad, conteniendo con toda fuerza, con su vida misma, por el ideal grande del servicio, por la gran necesidad práctica—la de producir para la satisfacción de las necesidades humanas. El trabajo lucha contra la entronización del lucro como autócrata de nuestros destinos.

Si la línea de batalla del Tra-

bajo se rompe, el bienestar público será arrollado.

El Rey del Oro gobierna sólo para el oro. El Trabajo sirve. El Trabajo procura la libertad y la cooperación en la industria y en su manejo. El Trabajo trata de hacer que la industria sirva a las necesidades humanas. Esta es la gran fuerza motriz que anima al trabajo en toda lucha industrial; es el fondo de la cuestión. Después de toda lucha está ese fondo. Hasta que esto sea comprendido y la cuestión sea tratada inteligentemente, constructivamente, no se llegará hacia el remedio definitivo.

W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO
SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

**IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS
BANQUEROS**

SAN JOSE DE COSTA RICA
APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE
CLASES DE EXPORTACION

**SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS
Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.**

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUÍ

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización
en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores
toda clase de facilidades para la importación
de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

**ANTE S DECOMPRAR
SOMBREROS**

PALMAS - COPONES y los famosos PERUANOS
Consulte nuestros
precios
ALMACEN SASSO

Apartado 186 — Teléfono 121
Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

Los Gnomos Excelente servicio en
Café, Té y Chocolate

SERVICIO DE CANTINA ESMERADO

— En confites y tosteles, la más fina y variada calidad —
Lugar de cita de la sociedad.

FERMIN BERNARDAS.

**PARA ESE DOLOR
DE CABEZA**

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN
TODAS
LAS BOTICAS



La Valenciana

CALIXTO MADRIGAL

**CORBATAS SEDA
a \$ 2-50**

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Sobre YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

AVISO

Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le fraten sus muebles con cuidado? Pida carretones a la cabbleriza del Barrio de Otoya. Tel. 671.

Asociación de la Prensa en Guatemala

La prensa guatemalteca ha iniciado una inmensa labor de asociación para mediados de este mes, según partes telegráficas que tenemos a la vista. El Diario de Occidente de Santa Ana, El Salvador, secundando esa idea, lanza en su número del 13 de los corrientes una calurosa excitativa a los periodistas salvadoreños, hondureños, nicaragienses y costarricenses, a fin de que se adhieran a aquella asociación.

Indudablemente la prensa guatemalteca trabaja por adquirir fuerza moral para luchar contra la neroniana tiranía del salvaje Orellana.

Las Academias del maestro Repetto

Estas magníficas fiestas de baile, organizadas por el Maestro Repetto, han venido a avivar hasta el delirio a nuestra juventud alegre.

En vista de sus brillantes resultados, el Maestro ha dispuesto que mañana a las 8 de la noche tenga verificativo la tercera academia, en el lugar de costumbre, esto es, 200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Para ella reina gran animación, lo que nos hace suponer que el éxito será ruidoso.

Las últimas noticias de la tarde las verá en este diario

**TEATROS
Preferidos**

AMERICA

Pronto! Pronto!

Debut de la Compañía de Opera
ENRICO ODIERNO

VARIEDADES

MARTES 19 de setiembre
LA CASA DEL MIEDO
por Letticia Quaranta.
Jueves: Estreno! Estreno!
LA REDENCION
DE ROCAMBOLE
según la novela de Ponson du Terrail.

TREBOL

MARTES 19 de setiembre
POR ULTIMA VEZ
EL FANGO Y
LAS ESTRELLAS
Manzanal.